
 
 

Protokoll Nr. 02-2019 
 

 
Datum: Donnerstag, 16. Mai 2019 
Ort: Sitzungszimmer Schulhaus Wolfgraben 1 
Zeit: 19:00 – 21:00 

 
 

Sitzung von Schulvertretung und WEF Delegierten  
Anwesend / Entschuldigt: 
 
Andreea Pop  
Aurel Schwerzmann  
Christian Grommé  
Christina Cronauer  
Conny Béguelin  
Ethel Egger  
Florian Klett  
Isabel Bürki  
Isabel Christensen  
Jana Landolt  
Marc Steiner  

 Karin Sticher 
 Mathias Neu  
  
 

Matthias Leybold  
Monique Schwander  
Myriam Krayenbühl  
Petra Lichtenstein  
Petra Ruhstaller  
Ueli Ammann  
Viviane Annen 
 
Claudia Lauber 
Joseph F. Achermann vertreten durch Wolf-
Dieter Wagner 
Helen Fux vertreten durch Gabi Bräm 
Gast: Dora Murer 
 

Nächste Termine: 
  
 
6. Juni 2019 Apéro mit Widmerrat  
 
19. Juni 2019 MfM Pilotdurchführung (vgl. 3f) 
 
21. Juni 2019 Wolfgraben-Fest (vgl. 3b) 
 
8. November 2019 Erzählnacht 
 

 
Offene Punkte und Updates (für nächste Delegiertensitzung): 

 
Update Sicherheit Schulweg (3c) Jana, Matthias, Monique, Christina 
 
Feedback zu MfM Pilotdurchführung (3f) Conny, Aurel  
 
Feedback zum Wolfgraben-Fest 2019 (3b) OK, alle  
 
Stand Erzählnacht 2019  Christian, Jana, Christina, Myriam, 

 Andreea 
 
Besprechung WEF Projekte alle 
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PROTOKOLL 
 

1. Begrüssung und Abnahme Protokoll vom 21. März 2019 
Aurel Schwerzmann begrüsst alle Anwesenden, insbesondere die Schulpräsidentin 
Dora Murer, die Schulvertretung und Vertretung der Schulpflege. Das Protokoll vom 
21. März 2019 wird verdankt und abgenommen.   

2. Rückblick 

a) Fundgrube am Besuchsmorgen vom 29. März 2019 
Myriam hat wiederum die Fundgrube am Besuchsmorgen im März organisiert - ganz 
herzlichen Dank dafür. Da in der Regel viele Kleider nicht abgeholt werden, schlägt 
Myriam vor, dass die Fundgrube versuchsweise einmal unter der Woche organisiert 
werden könnte. Dabei könnte jede Klasse selbst die liegen geblieben Kleider 
durchsuchen. Die Schulvertretung wird diesen Vorschlag mit der Schulleitung und 
dem Schulhausabwart aufnehmen und dem WEF Rückmeldung geben.   

3. Aktuell 

a) Prävention und Gesundheitsförderung - wie weiter? 
Aurel begrüsst Dora Murer als Gast bei der Sitzung und gibt einen kurzen Überblick 
über das Thema Prävention und Gesundheitsförderung:  
 
Die Schule Wolfgraben arbeitet seit 2016 an einem Gewaltpräventions- und 
Gesundheitsförderungs-Konzept. Die Arbeit einer ersten Arbeitsgruppe (AG) geht 
2017 - bedingt durch den Schulleiter-Wechsel - verloren. Nach einem Semester 
Pause engagiert sich eine neue AG (unter Einbezug der neuen Schulleitung, 
Schulsozialarbeit, Lehrkörper und WEF Vertretung). Zwischenresultate dieser AG 
werden von externen Fachleuten (SAMOWAR) gelobt. Das Grundkonzept wird nach 
eineinhalb Jahren intensiver Arbeit im Dezember 2018 der Schulpräsidentin 
vorgestellt und von ihr in den Grundzügen gut geheissen. Zwei Monate später wird 
die AG von der Geschäftsleitung der Schule sistiert. Der Entscheid trifft die AG 
unvorbereitet. 
Das WEF anerkennt und begrüsst, dass an der Schule Wolfgraben in Bezug auf 
Gesundheitsförderung und Prävention Einiges gemacht wird (Schulsozialarbeit, 
Wolfgraben-Regeln, initiativen einzelner Lehrer, Lehrerweiterbildung, usw.). 
Verschiedene WEF Delegierte drücken aber gleichzeitig auch ihre Sorge aus, dass 
die Schule trotz engagiertem Einsatz der Mitglieder in der AG seit Jahren kein 
kohärentes Präventionskonzept hat. Wiederholte Schulleiterwechsel scheinen die 
Arbeit am Konzept zu verzögern. Das WEF bedauert den Entscheid der Sistierung 
der Arbeitsgruppe durch die Geschäftsleitung sehr.  
 
Dora Murer legt den Anwesenden die Gründe dar, welche zur Sistierung der AG 
Prävention/ Gesundheitsförderung Ende Januar geführt haben. Sie betont dabei 
insbesondere, dass die AG nicht aufgelöst wurde, sondern sistiert wurde, bis der 
neue Schulleiter Thomas Pfiffner im August sein Amt aufgenommen hat. Die 
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Arbeitsgruppe hat eine gute Grundlage erarbeitet. Dafür dankt Dora Murer 
ausdrücklich. Nun geht es Richtung Umsetzung. Um dies nachhaltig zu tun, braucht 
es eine Schulleitung, die mit dem Team immer wieder daran arbeitet. Es läge auch in 
der Verantwortung des neuen Schulleiters, den genauen Zeitplan dafür zu definieren. 
Es mache wenig Sinn, eine Interims-Schulleitung mit diesen Aufgaben zu 
beauftragen. Dora Murer betont ebenfalls, dass Prävention am Wolfgraben bereits 
statt findet (z.B. durch die Schulsozialarbeit, Kurse in Mediennutzung, Weiterbildung 
zum Thema Mobbing etc.).  
Die WEF Delegierten bedanken sich bei Dora Murer für diesen Austausch.  
Mit der Schulvertretung wird besprochen, dass die AG Prävention/Gesundheits-
förderung am Evaluationstag vom 19.6.2019 dennoch von ihrer Arbeit berichten soll.  

b) Wolfgrabenfest - Stand der Vorbereitungen inkl. PAMA und Glacé 
Christian gibt den Anwesenden einen Überblick über den Stand der Vorbereitungen 
für das Schulhausfest am 21. Juni: 

• Das Fest startet am Nachmittag mit dem Schul-Teil, wobei die einzelnen 
Klassen einen Parcours durchlaufen werden. Als Teil davon werden auch die 
PAMA Malaktion und der Glacénachmittag durchgeführt.  

• Um 16 Uhr findet eine Choraufführung mit Trudy Walter statt. Dabei wird das 
Wolfgrabenlied uraufgeführt. Alle Eltern sind zu dieser Aufführung herzlich 
eingeladen. 

• Ab 16.30 Uhr folgt der WEF-Teil mit Schnitzeljagd, Ludothek Fahrzeugen, 
Turnhallenparcours, Polizeiauto Besichtigung etc. Ebenfalls wird eine 
Festwirtschaft angeboten. 

• Um 20 Uhr findet ein Rock Konzert statt. 
In den nächsten Tagen wird der Flyer an alle Eltern verschickt, zusammen mit einem 
Helferaufruf.  
Es wird von allen WEF Delegierten aktive Mithilfe erwartet. Dazu wird eine Doodle 
Anfrage verschickt, wo sich alle für die einzelnen Einsätze eintragen können.  

c) AG Schulwegsicherheit - nächste Schritte 
Matthias und Jana geben einen Update zum aktuellen Stand der AG Schulweg-
Sicherheit. Im Mai hat die zweite Sitzung mit der Sicherheitsverantwortlichen der 
Gemeinde (Yvonne Fäh) und der örtlichen Polizei statt gefunden. Dabei wurden die 
wichtigsten Gefahrenstellen im Detail besprochen. 
Neu wird Dania Gschwind zur AG Schulwegsicherheit hinzustossen. Dania plant, an 
der Gemeindeversammlung im Dezember einen erneuten Antrag bezüglich 
Verkehrsberuhigung im Eggwies Quartier einzureichen. Das WEF wird im Herbst 
prüfen, ob und wie diese Aktion von Seiten WEF unterstützt werden soll.  

d) News aus der Schulpflege 
Claudia Lauber berichtet Aktuelles aus der Schulpflege. Momentanes Hauptthema 
sind die Schülerzuteilungen für die Kindergärten sowie die 1. und 4. Klassen. Die 
Zuteilung erfolgt jeweils nach verschiedenen Kriterien (z.B. Schulweg, 
Durchmischung bezüglich Sprache, Mädchen vs. Jungen etc.). Die Zuteilungsbriefe 
werden voraussichtlich Ende Mai / Anfang Juni an die Eltern verschickt. 
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e) Apéro mit dem Widmerrat 
Der Apéro mit dem Widmerrat findet am 6. Juni 2019 um 19 Uhr im ref. 
Kirchgemeindehaus statt. Insgesamt haben sich 18 Personen aus dem WEF und 
dem Widmerrat für diesen Anlass angemeldet (ein paar Antworten sind noch 
ausstehend). Das WEF freut sich auf einen interessanten Austausch mit dem 
Widmerrat. Herzlichen Dank an Petra Ruhstaller und Jana für die Organisation! 

f) Update MfM Präventionskurs, 19.6.2019 
Aurel und Conny geben einen Update zum MfM Präventionskurs, welcher am 19. 
Juni 2019 stattfindet. Aktueller Anmeldestand: Die drei angebotenen Kurse sind 
praktisch voll  - es hat nur noch wenige Plätze frei im zweiten Knabenkurs. Somit 
können die Kurse selbsttragend finanziert werden.  

4. Ausblick 

a) Erzählnacht 
Die Erzählnacht wird am 8. November 2019 stattfinden. Thema des diesjährigen 
Anlasses ist: "Wir haben auch Rechte" (angelehnt an das 30 Jahre Jubiläum der UN 
Kinderrechtskonvention). Der Anlass wird wiederum in Zusammenarbeit mit dem 
Widmerrat und der Bibliothek organisiert. Das WEF Team setzt sich zusammen aus 
Christian, Jana, Christina, Myriam und Andreea. 

5. Varia 
• Isabel Christensen wird von ihrer Rolle als Protokollführerin per Ende Schuljahr 

zurücktreten. Es wird nun unter den WEF Delegierten nach einer entsprechenden 
Nachfolge gesucht. 

• Conny informiert, dass die Erneuerung der Zahlenschlange auf dem Pausenplatz 
zusammen mit der Klasse Gaisser erfolgen wird. Ziel ist, die Schlange noch vor 
dem Schulhausfest neu zu streichen.  

6. Nächste Sitzung 
 

Aurel gibt den Delegierten das Datum der nächsten Sitzung noch bekannt (evtl. 
zusätzliche Sitzung nach dem Schulhausfest oder dann im neuen Schuljahr im 
September).  

 
 
 
 
 

 
 
Langnau am Albis, 9. Juni 2019, Isabel Christensen 

 


